



スポーツで町おこし応援	2P
議会の新体制を紹介	4P
「かほくらし」で物産PR	8P
河北病院・人口減少どうする 6人が一般質問	11P

●シリーズ● 町民インタビュー

今回はスポ少指導員の皆さんです。写真は河北中学校の柔剣道場で、幼児や小・中・高校生と一緒に練習し、指導を受けています。2・3Pに記事があります。

<http://www.town.kahoku.yamagata.jp>

山形県河北町議会 〒999-3511 山形県西村山郡河北町谷地戊81 ☎0237-73-2119 編集／広報広聴常任委員会

印刷／株式会社武田印刷



わたしの一言

常日頃考えている事や議会や町政についてのご意見などをお聞きしました。

あいさつで河北町を明るく

河北中生徒会長 ● 高橋海晴さん



私たち河北中生は、あいさつに力を入れています。私は、あいさつとは誰とも交流を深めることができる素晴らしいものだと思います。そして、あいさつをした方もされた方も元気がでるものだと思います。

私たち河北中生が地域に直接関われるということは、あまりありませんが、登下校の際など見守ってくださっている町民のみなさんに感謝をこめて、さわやかなあいさつを届けていきたいと思っています。

こうしたあいさつの力で私たち河北中生から元気を河北町に発信していき、河北町が明るく、あたたかくなっていくことを願っています。

これからも河北中生は、あいさつ・ボランティアという形で河北町に貢献していきたいと思っています。どうぞ、よろしく願います。

子育て環境を良くして

天満 ● 佐藤美穂子さん

私には小学1年生の娘と2歳の息子がいます。私自身は秋田出身で、結婚を機に河北町へ移り住みました。慣れない土地での初めての子育てに不安はありましたが、小さい娘を連れて子育て支援センターやどんがホールに行ったりしていました。この町の子育て支援センターではスタッフの皆さんも子どもと一緒に遊んでくれ、子どもの成長を一緒に見守ってくれる心強い存在です。

また、そこで知り合ったママたちと育児の話や情報交換をしたりする場所でもあり、日頃家の中で子どもと向き合う時間の長い私にとっては息抜きのできる場所でもあります。

現在は子育てサークルどんぐりの代表をしています。会員の中には町外はもちろん、県外出身のママも多数います。そういったママたちには、子ども同士も一緒に遊ぶ事ができて、親同士の交流もできる、親子で友達作りができるような場所が必要だと思います。知り合いのいない土地での子育ては孤独で不安がっぱいです。それを少しの間でも人との交流をすることにより悩みの軽減ができるのではないのでしょうか。これからも、この町での子育て環境が良くなるための支援をお願いします。



編集後記

6月5日に、1時間に47ミリの降雨と雹で、サクランボなど農作物に1.3億円の被害があり、6月21日には山形県沖地震が発生、鶴岡市などでは震度6弱で被害が発生しています。

町は、1000年に一度の豪雨対応ハザードマップ作りなど、対策を進めています。

104号から新メンバーによる編集です。

表紙写真は、各分野で活動する皆さんの声をお聞きする町民インタビューと関連する動きのある写真にトライします。

広報広聴常任委員会

- (きむら)
- | | |
|------|-------|
| 委員長 | 木村 章一 |
| 副委員長 | 阿部 恭平 |
| 委員 | 佐藤 修二 |
| 委員 | 齋藤 隆 |
| 委員 | 細矢 誓子 |
| 委員 | 石垣 光洋 |

町民インタビュー スポーツ振興で町おこし応援

今回は、スポーツ少年団指導員の皆さんにお集まりいただき、インタビューしました。
また、表紙と3Pにスポ少の子もたちが活動している様子を写真で紹介しました。

スポ少の活動内容や、指導者として取組まれてきたことなどについてお聞かせください。

山形市と河北町でサッカー指導26年
河北FC(サッカー)
奥山英幸さん



奥山 町内の全小学校から集まってチームを

つくっているが、町外の子どもが参加していたこともあった。
毎週火曜日と木曜日は19時から21時頃まで谷地中部小体育館で練習し、土曜日と日曜日は他チームとの試合をする場合が多い。
私は、山形市の明治小で15年間サッカー指導をした後、誘われて11年ほど河北で指導している。

息子も指導員で日程を調整して指導
河北剣道
秋場宏之さん



秋場 剣道も、全小学校から集まって、谷地中部小の体育館で19時から21時頃まで活動している。

河北町のスポ少は昭和46年11月に結成されてスタートした。
剣道はその以前から愛好会があった。
今は息子も指導員で日程を調整しながら、子どもたちの指導を続けている。
そこに、以前指導した者などが訪ねてきて、大人同士の稽古をやることもある。

ドラゴンタイガースから39年目
ホープス(野球)代表
古関正彦さん



古関 野球のスポ少は町内に2チームある。ホープスの他、溝延小を中心としたジュニアファイターズがある。私は、ドラゴンタイ

ガースの時代に、柏屋年夫さんから誘われ、指導者の資格を取って以来、39年目になる。
指導者の資格を取る講習は西郡で毎年あり、受ける者がいる。

保護者からすすめられ指導員に
ホープス(野球)監督
佐藤一喜さん



佐藤 甥っ子と息子がスポ少にお世話になった時に、他の保護者からコーチをすすめられ、指導者の資格を取った。その後、チームを全町でまとめる話し合いがあった。
溝延を除く子どもたちを中心にホープスが出来て、監督をするようになった。

日々の活動の思いや悩みなどについて

ボランティア
楽しくやっている

奥山 見返りなどはないボランティアだが、子どもたちを指導して自分が楽しい。
サッカーの場合は保護者会が運営の中心で、私は頼りにされている感じがある。
仕事との関りでは、4人の指導者で調整しながらやっている。

剣道という文化を河北町で守り続ける
秋場 戦前から南部小を中心に、剣道の愛好会があった。
スポ少が無くなると、河北町からスポーツとしての剣道と、文化としての剣道が無くなると思い継続している。
かなりの人数に、剣道を教え、大学や職場で活躍する教え子がた

くさんいて誇りだ。

やりたい子が

野球やれる環境整備
古関 野球をやりたい子どもたちが、野球をやれる環境を整備したいと思ってきた。
甲子園や予選などで、「河北町出身」と紹介されるのがうれしい。

子どもたちの成長
間近で見られる

佐藤 キャッチボールやバッティングなど、出来なかつた子どもが、どんどん出来るようになっていく。
子どもたちの成長を間近で見られるのが楽しい。

町行政や議会・議員への意見など

スポーツ振興で
町おこしのNPO
奥山 河北町民体育館でやるフットサル(室



近隣市町のリーグで戦う河北バレーボールチーム

県の真ん中
大会の開催喜ばれる

秋場 河北町は県の真ん中で、町民体育館で剣道の大会を開催した時、近くていいと参加チームから喜ばれた。
河北町に、武道館をつくる考えはないのだろうか。
寒河江市や村山市など、武道館がある所は、剣道が盛んだ。



河北中の武道館は、剣道の試合場が1面しか取れず使いにくい。
子ども数が減り、スポ少では、全町でチーム編成するなどしているが、行政の対応も変わるべきだ。

硬式ができない
サンスポ野球場
古関 サンスポグラウンド河北の野球場は硬

式野球ができないつく

また、遠くてスポ少では行くだけで大変という側面もあり、施設はバラバラにせず近い所にまとめてもらいたい。
楽天からの指導者派遣も、最近は少ななくて残念だ。

施設のスポ少利用
無料にできないのか

佐藤 町から一律2万円の補助金と、保護者の負担金で運営し、スポ少はどこも少ない予算で運営している。
サンスポグラウンド河北をスポ少で借りると、半額の負担がある。他の町のように無料にできないのか。
関心のある子どもが見に来られるように、町でスポ少の活動計画や試合の予定などを、ホームページで紹介できないだろうか。

関心のある子どもが見に来られるように、町でスポ少の活動計画や試合の予定などを、ホームページで紹介できないだろうか。

かほく議会だよりについて、感想やご意見をお聞かせ下さい

隅から隅まで
読んでいる

古関 議会だよりは隅から隅まで読ませてもらっている。
町のこれからの動きについて、情報が得られ参考になる。

関心を引く所は読む
秋場 全部は読まないが、関心を引く所は読んでいます。

今日の意見どうなる
佐藤 今日いろいろ話した私たちの意見はどうなるのか。
これを機会に議会だよりを目を通したい。

スポ少に興味のある方は生涯学習課(71・1111)にご連絡ください。

新しいメンバーで町づくりへ



町議会選挙の後、5月8日の臨時議会で議長に漆山光春議員、副議長に佐藤修二議員を選出し、各常任委員会などの構成メンバーを決定しましたので紹介します。

活動の原点は町民との対話



漆山 光春 議長

公正で透明な「開かれた議会」をめざして

議員各位のご推挙により議長に就任しました。身に余る光栄と同時に、職責の重大さを痛感しているところです。

私自身、不断の努力と研鑽を行い、町政の発展と円滑な議会運営に全力を尽くす所存です。

議長は住民自治の根幹

町は時代の変化に伴い、拡大から縮小時代にお

る自治体運営という新しい課題に直面する事となりました。

このような中で、団体

意思を決定し、執行機関を監視する役割を担う議会においては、政策立案能力の発揮、多様な町民要求の実現など、その役割と責任が重要となっております。

開かれた議会として、情報共有と町民参画を推進し、町民・議会・行政が一体となって参画するまちづくりをすすめていきたいと考えています。

議会活動の原点は

町民との対話

開かれた議会として、

二元代表制の一翼を担う議会として、執行部と一定の緊張感を保ちながらも連携を密にして、政策をめぐる論点・争点を明確にして善政を競い合

いたいと思います。活発な議論で合意形成

人口減少社会において、

本当に必要なものは何かの選択が求められています。

議会は合議制の特徴を生かし、議員間の自由闊達な議論で政策化する活動を前進させていきたいと思

開かれた議会として、情報共有と町民参画を推進し、町民・議会・行政が一体となって参画するまちづくりをすすめていきたいと考えています。

議会活動の原点は

町民との対話

開かれた議会として、

二元代表制の一翼を担う議会として、執行部と一定の緊張感を保ちながらも連携を密にして、政策をめぐる論点・争点を明確にして善政を競い合

耳を傾け開かれた議会



佐藤 修二 副議長

最高議決機関に

ふさわしい議会に

これまで7期議席を置

き、3人の町長と議論を交わしてきました。この間に議会も定数を含め大きく変わってきました。

また、議会運営や町当局との対応もずいぶん変わった気がします。今ま

での経験を活かし、最高議決機関にふさわしい河北町議会にすべく努力します。副議長の立場をわきま、議長への補佐に徹し、議長を支える立場を貫くとともに、皆様の声に耳を傾け開かれた議会にしていきます。

人口減少対策について 先進地に学ぶ

総務産業常任委員会

人口減少が加速化している。今年度は第8次総合計画年度です。総務産業常任委員会は、向こう2年間、人口減少社会におけるまちづくりに積極的に関わっていきます。

人口が増えている町もあります。良いところは見習い果敢に取組むべきです。

「地域の声を活かす」所管関連団体との意見交換会で、地域活性化に寄与する貴重な声を活かします。

【実態の確認】 社会動態（転出、転入）自然動態（出生、死亡）の両面の人口減少が進んでいます。実態の把握が必要です。

子育て・就業支援

子どもを産みやすく、育てやすい環境づくりや就業機会の創出を図ります。人口増加及び定住化を図り、地域活性化を促進するために、町外からの定住促進を図ります。



写真は右から

阿部恭平 委員

槇 正義 委員

石垣光洋 副委員長

吉田芳美 委員長

木村章一 委員

石垣市雄 委員

安全・安心の取組み きめ細やかに

厚生文教常任委員会

今回の厚生文教常任委員会は、女性の委員長、副委員長の構成です。きめ細やかに町民の安全・安心に向けた諸課題に取り組んでいきます。

今年度のテーマは

①幅広い福祉対策

②住みよい環境対策

③教育振興

の3つに取組みます。

「河北病院と地域医療」

福祉関係については、引き続き河北病院と地域医療の充実、健康長



写真は右から

東海林信弘 委員

齋藤 隆 委員

細矢誓子 副委員長

丹野貞子 委員長

佐藤修二 委員

岡田桂司 委員

松田收作 委員

「空き家対策の充実」 環境対策は、災害時避難行動対策、間口除雪と空き家対策の充実です。

「英会話の推進」

教育振興については、英会話等推進事業の充実、学校訪問を行い現場の状況把握に努めます。更に図書館の活動視察・懇談など予定しています。

議会または議会の議員と関係のある各種委員会等委員

令和元年5月8日現在(議席順)

No.	各種議員及び委員	人数()は慣例の人数	任期	計													
				1 丹野貞子	2 東海林信弘	3 齋藤隆	4 木村章一	5 吉田芳美	6 榎正義	7 石垣光洋	8 細矢誓子	9 阿部恭平	10 松田收作	11 石垣市雄	12 佐藤修二	13 漆山光春	14 岡田桂司
1	東根市外二市一町共立衛生処理組合議会議員	3	2年	○									○				
2	西村山広域行政事務組合議会議員	3	2年					○	○					○			
3	河北町ほか2市広域斎場事務組合議会議員	3	2年							○		○	○				
4	河北町監査委員	1	議員任期中													○	
5	国道112号・287号・48号山形中央横断道路整備促進期成同盟会委員	(6)	常任委員任期中	○	○	○					○	○	○				
6	白水川改修促進期成同盟会委員	(3)	常任委員任期中							○	○	○					
7	田井橋再架促進期成同盟会委員	(6)	常任委員任期中	○	○			○		○			○	○			
8	最上川上流村山地区改修期成同盟会委員	1	常任委員任期中											○			
9	国道287号西村山地区、主要地方道天童寒河江線・天童大江線整備促進同盟会委員	1	常任委員任期中											○			
10	国道287号谷地橋四車線化促進期成同盟会委員	(6)	常任委員任期中	○	○		○	○			○			○			
11	河北町社会福祉協議会理事	(1)	常任委員任期中	○													
12	河北町社会福祉協議会評議員	(1)	常任委員任期中				○										
13	河北町農政調査会委員	(1)	常任委員任期中							○							
14	河北町民生委員推薦会委員	(2)	常任委員任期中				○			○							
15	河北町水防協議会委員	(2)	常任委員任期中			○				○							
16	河北町都市計画審議会委員	(2)	常任委員任期中							○	○						
17	河北町土地開発公社理事	(3)	常任委員任期中		○							○	○				
18	河北町土地開発公社監事	(1)	常任委員任期中							○							
19	河北町交通安全推進協議会理事	(1)	常任委員任期中								○						
				4	3	3	3	3	3	3	4	4	3	3	4	6	1

関係市町の財政を考慮し予算編成

平成31年3月22日に西村山広域行政事務組合議会定例会を開催。各議案は関係市町の財政事情を考慮し、歳入の確保と経費の削減に努め、計画的な事業の執行と健全財政の堅持を念頭に、事務事業の遂行に万全を期すようにと提案されました。

一般会計当初予算は、22億5863万円で前年度比1億2663万円の減額です。寒河江地区クリンセンター、斎場特別会計予算は10億5670万円、前年度比1億987万円の増額です。交通安全共済特別会計予算は、2514万円で前年度比83万円の減額です。

手数料条例の一部改



日々訓練に励む河北分署の消防士

正は、工業標準化法の一部改正などに伴い、改正するものです。火災予防条例の一部改正は、違反対象物の公表及び工業標準化法の一部改正などに伴い改正するものです。提案されました5議案は、原案のとおり可決されました。

委員会の活発化で負託に応える

議会運営委員会



写真は右から
東海林信弘委員
丹野貞子委員
松田收作副委員長
榎正義委員長
石垣市雄委員
吉田芳美委員

調査・研究に検討時間を確保
町が提起する協議事項は、各委員会で検討時間を十分確保できるように求めています。各委員会を活性化するため町民目線に立ち調査・研究を行い、その実現に努めます。

今年度の主な課題
○河北町議会基本条例を常に意識し、議員の責任、議員の政治倫理を自覚すること。
○タブレット導入を早期に実現するため委員会として検討し、近隣市町議会への調査・研修を行う。

○今年度も谷地高校生議会を行うこととし、学校側と協議をする。

○議会報告会(議員と語る会)は今年度も行うことにするが、開催方法について検討する。

○各委員会活動を活発に行いその概要をホームページに掲載する。

○各委員会の提言は2年間の活動から取りまとめる。

議会の活動が伝わらない53%

広報広聴常任委員会



写真は右から
木村章一委員長
佐藤修二委員
細矢誓子委員
石垣光洋委員
阿部恭平副委員長
齋藤隆委員

議会だより編集担当の広報広聴常任委員会メンバーが新しくなりました。

これからどんな議会だよりを目指すのか。また、新しいメンバーについて紹介します。

手に取って読みたくなる議会だよりへ
5月31日に、県の町村議長会主催による議会だより編集の研修会があり、参加しました。多くの市民・町民・村民が議会の現状に満足していないのは、議会の活動が住民に伝わらないが53%でトップとの説明です。

手に取って読みたくなる、ページをめくると記事に引き込まれるような、かほく議会だよりを目指します。

6月定例会
4日～7日

6月4日から7日まで6月定例会が開催され、一般会計などの補正予算と条例改正などが提案され、いずれも可決されました。
以下におもな質疑について紹介します。議員の賛否など、審議結果は10Pです。

「かほくらし」で町内物産のPR

問 商工会が運営する町のアンテナショップ「かほくらし」に、ふるさと納税のPRやイベントにも参加するのは、どんな内容か。

商工観光課長 「かほくらし」の店舗で、ふるさと納税関連の物産試食などPRする。また「かほくらし」の協力を得て、すぐ近くの広場でのイベントに4回ほど参加して町内物産をPR・販売する。

新庁舎でテラスを使える部屋に変更 新庁舎建設で、インナーテラスを、使える部屋に変更するのはどんな内容か。

新庁舎建設課長 インナーテラスに計画して



世田谷区三軒茶屋にオープンした「かほくらし」

道の駅の修繕は 目的を定めてから

問 道の駅河北の建物は不具合が多数あるが、今後どのように活用するのか目的を定めてから、修繕すべきだ。

商工観光課長 今回は、エレベーターの点検費のみで、多数ある不具合の修繕は、現在見積を

道の駅プレオープンに利用者からの声は 4月25日から道の



4月から仮オープンしている道の駅河北

ウォータージャケット どこに配備か

問 消防団にウォータージャケットを配備するのは、どんな内容か。

環境防災課長 18リットルの水が入り、ジャケットのように着るタイプで水タンクと水を

初のパスポート取得に5000円を支援

問 初めてパスポートを取る若者に、支援をする事業の内容は。

政策推進課長 国外に出かけることを応援するため、18歳（高校生



林野火災で活躍したウォータージャケット(中央の3人)

エアコンの修理点検で故障の回避を

問 どんがホールの空調修理費は、壊れてから予算を組むのでは、エアコンを使いたい時に何か月もガマンしなければならぬ。

定期点検などで、壊れる前に故障を回避できないのか。

総務課長 季節の初めの試運転や法定点検はしている。

役場庁舎などは、急破修繕として予算化されており、すぐに対応できる。

いたスペースを、建築確認や消防法に基づいて、部屋や倉庫となるよう変更する。

千年に一度の

災害から生命を守る

問 ハザードマップを新しく作る計画だが、作成日程や地域での説明会の予定はどうか。

避難勧告や指示は、これからは町が気象情報から判断することになるのか。

環境防災課長 これまでは、100年に一度の災害対応だったが、今回からは1000年に一度の大災害に対応したハザードマップになる。

小・中学校のエアコン

地元業者に発注を

問 小・中学校の全教室にエアコンを設置する工事は、学校ごとに分割すると町内の業者が入札に参加できた。なぜ7校分を一括にしたのか。

副町長 町内業者に発注するため分割を検討したが、一括した場合に比べて7000万円も増え、約4億3000万円が5億円になることが分かった。そのため分割せずに町内業者を含むJV（共同企業体）に発注することを決めた。



6月5日の大雨で冠水(上工地内)

6 議員が一般質問

一般質問とは、町長などの執行機関に対し、事務の執行状況や将来の方針などについて、議員個人として問いただすことです。

12・13P

6番 榎 正義 議員

- ① 県立河北病院がより身近な病院としての役割を果たすことについて
- ② 本町の農林業振興について

5番 吉田 芳美 議員

- 1 従来の枠組みにとらわれない「未来志向の行政改革」の取組みについて
- ② 新庁舎建設に関する経費と建設の進め方について
- ③ 社会資本整備事業の国や県の予算内示状況について

4番 木村 章一 議員

- ① 河北町人口ビジョンを早急に見直し、対応策を実行することについて
- ② 道の駅河北の検討状況と産直、温泉、宿泊施設近くに移すことについて
- ③ 溝延地区の5差路を環状交差点にする検討を進めることについて
- ④ 町道わきに溜まった土砂と雑草を除去し、県道並みにすることについて

14・15P

8番 細矢 誓子 議員

- ① 河北町児童動物園の整備について
- ② 河北町の広報のあり方について
- ③ 公用車を紅花色にして動く広報車として活用することについて

1番 丹野 貞子 議員

- ① 平成30年4月に改定された「協働のまちづくり指針」について
- ② 「協働のまちづくり活動支援」と「新しいまつり活動支援」について
- ③ 利用しやすい「新しいまつり活動支援」について

12番 佐藤 修二 議員

- ① べに花の里づくりについて
- ② 子育て支援について

○ 囲み数字は掲載した質問です。他は紙面の都合により掲載できなかった質問です。議会ホームページの録画中継をご覧ください。

一般質問

町政に問題提起や政策提言

【意見書の概要】
 学校現場では、解決すべき課題が山積し、特に小学校においては、新学習指導要領の移行期間中で、外国語教育実施のため授業時数の調整など苦慮している。豊かな学びの実現のためには、教職員定数改善などの施策が最重要課題であるが、進められていない。
 子どもたちが全国どこに任んでいても一定水準の教育を受けられることが、憲法上の要



卒業式で元気に歌う子どもたち

請である。
 国は地方教育行政の実情を十分に認識し、左記の措置を講じられるよう強く要請する。
 1. 計画的な教職員定数改善を推進すること
 2. 教育の機会均等と水準の維持向上をはかるため、義務教育費国庫負担制度の負担割合を2分の1に還元すること。

請願審査と意見書

審議結果 議員の賛否一覧

(6月定例会) 議第46~48号は令和元年5月臨時議会

賛成…○ 反対…● 欠席…欠 退席…退

(議長は採決には加わりません)

議案番号	件名と主な内容 (件名は一部省略しています)	議決結果	1	2	3	4	5	6	7	8	9	10	11	12	14	議長
			丹野貞子	東海林信弘	齋藤隆	木村章一	吉田芳美	榎正義	石垣光洋	細矢誓子	阿部恭平	松田收作	石垣市雄	佐藤修二	岡田桂司	漆山光春
議第46号	町税条例等の一部を改正する条例の設定の専決処分 個人町民税の住宅借入金等特別税額控除を令和15年度分まで延長するもの	承認	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○
47	国民健康保険税条例の一部改正条例の制定の専決処分 基礎課税額に係る課税限度額を58万円から61万円に引き上げなど	承認	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○
48	監査委員の選任 議会選出の監査委員として岡田桂司氏を提案	同意	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○
議第49号	令和元年度一般会計第1回補正予算 1億3981万円を追加し、歳入歳出予算の総額を96億9581万円とするもの	可決	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○
50	令和元年度介護保険特別会計第1回補正予算 10月予定の消費税率引き上げ関連で、低所得者層に対する介護保険料の軽減拡大の予算組み替えを行うもの	可決	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○
51	特別職に属する者の給与等に関する条例の一部改正 選挙等の執行経費の法律や公職選挙法一部改正で投票管理者や立会人等の費用が改定され、報酬額を改正するもの	可決	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○
52	町税条例の一部改正条例の専決処分 ふるさと納税制度の見直しが令和元年6月1日から施行され、町税条例の一部を改正するため専決処分したもの	承認	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○
53	町税条例等の一部改正 令和3年度から、未婚のひとり親についても、寡婦と同様に一定の所得以下の場合、非課税とするものなど	可決	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○
54	放課後児童健全育成事業の設備及び運営に関する基準を定める条例の一部改正 基準の一部を改正する省令に伴い、研修の実施主体について、指定都市を加えるもの	可決	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○
55	介護保険条例の一部改正 10月予定の消費税率引上げに伴い、低所得者の介護保険料の軽減措置の拡大を図るもの	可決	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○
56	学校施設空調設備設置工事(第1期工事)(平成30年度繰越明許費)請負契約の締結 アビーズ・加藤電気工業特定建設工事共同企業体と4億1723万円で契約するもの	可決	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○
57	固定資産評価審査委員会委員の選任 半澤信夫氏(根拠上)を固定資産評価審査委員会委員に提案するもの	同意	○	○	○	●	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○
請願第1号	教職員定数改善と義務教育費国庫負担制度2分の1復元をはかるための2020年度政府予算に意見書の請願 請願者は山形県教職員組合西北村山地区支部長 小林利之	採択	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○
議員発議第2号	教職員定数の改善及び義務教育費国庫負担制度拡充に係る意見書の提出 提案者 厚生文教常任委員長 丹野貞子	可決	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○

外来診療6科廃止案の受け止めは地域の声を踏まえた診療体制必要



槇 正義 議員

でもらう必要がある。関係者と連携し、河北病院に求められる医療についてしっかり県に見ていく。

受診どこに行けばよいか不安広がる

問 県病院事業局は河北町に経営悪化が続く県立河北病院の外来診療6科（神経内科、脳神経外科、皮膚科、眼科、耳鼻咽喉科、小児科）の廃止、深夜帯の救急外来体制の縮小を中心とする案（県立河北病院経営健全化計画）を示してきた。地元の町長としてどう受け止めるか伺う。

問 県立河北病院は、西村山・北村山地方の中核病院として役割を果たし、本町にとっても「なくてはならない病院」として町あげて支援を行ってきた。今回の衝撃的な縮小案に対し、利用者や周辺自治体からも戸惑いと不安が広がっている。関係市町が、県立病院としての役割を引き続き果たすよう県当局

庁舎建設は地元業者の活用を 下請業者は可能な限り町内業者だ



吉田 芳美 議員

問 総額38億円見込まれる庁舎建設だ。地元にお金が落ちれば地域経済の起爆剤になり事業効果が期待される。地元業者の活用施策は。

町長 升川建設と請負契約を締結した。建築工事の設計図書に町内業者の活用について記載し、下請業者

は可能な限り河北町内の業者を活用することに努めることと明記した。

問 河北町建設総合組合加入者への推定発注額を伺う。

町長 現段階での発注額は持ち合わせてない。

問 結果報告では駄目だ。様々な理由で町内業者を使えなかったでは困る。

町長 発注が決まってから積算し公表する。地域経済活性化と町内業者の育成も図る。

問 埋蔵文化財調査費用約6000万円とあるが、全体事業費の中で支出するのか。

副町長 そうなるように努力する。

町長 見学会は、7月20日予定。

町の人口計画見直し 対応策を急げ 重要課題として 人口計画見直しへ



木村 章一 議員

道の駅は産直と一緒に

問 これまでの議会の調査で、道の駅は産直と一緒に、トイレ利用者が販売スペースなどを通りやすく、目玉商品や企画が必要だ。

道の駅河北をひなの湯や、ひな産直の近くに移すというアイデアを提供する。今後、どう検討が進むのか。

町長 中長期の見直しも立てながら、10月までに今の道の駅の利活用案を示したい。

溝延の5差路に

環状交差点の検討を

問 溝延の5差路に環状交差点という、ク

ルマも人も時計回りに進んで、行きたい方向に抜ける交差点にする検討をできないか。

町長 溝延の休石交差点については、地域から要望書もいただいております。課題を共有して調整していきたい。

問 県道並みの縁石がある町道の、縁石そばに土砂が溜まり雑草が伸びている。路面清掃車を活用して、県道のように土砂を無くし、快適にすべきだ。

町長 快適とは言えない部分がある。検討したい。

縁石がある町道の土砂清掃を



診察科の大幅縮小案で利用者の不安広がる県立河北病院

に要望していくべきだ。議会としても何らかの対応が必要と考える。

また、「河北病院を支援する会」をはじめ関係者と十分連携し、しっかり県に対し訴えていく。

町道整備事業が中途半端 財源確保に向けた戦略を

問 計画予定区間の下野線は、河北町の南北を走る主要幹線道だ。ひなの湯の交差点周辺で、交通量が12時間で7000台を超えている。



埋蔵文化財の発掘作業が進む新庁舎建設地

設はなぜ進まない。

ひな産直の開店で更に交通量が増えた。L路区間ルートは早期開通が必要だ。

町長 予算獲得が厳しく一部の物件補償契約で停滞している。県の助言指導を得て事業推進を図る。



除去が待たれる町道路肩の土砂と雑草

児童動物園は子ども目線を重視して整備を

プロジェクトチームでリノベーションを展開



細矢 誓子 議員

問 児童動物園は、町内・外はもとより県外からも年間4万人近い人たちが来園している河北町の観光スポットだ。

町長 1日号と15日号にカラーページを増やしたり、表紙に工夫をして発行している。

町長 8人の町民代表の方に広報委員を委嘱し、活発な議論を重ねながら進めている。

町長 広報委員の意見が反映された事例もあり、町政への関心を高めるための編集に努めている。

町長 新庁舎建設に合わせて庁内にプロジェクトチームを立ち上げて、



遠足でにぎわう児童動物園

企業、商店、広報委員の意見を聞いて検討

問 町の自主財源の確保や町内の産業の活性化のため、広報紙に広告を掲載してはどうか。

町長 昭和53年から平成12年まで広告を載せていたが、申し込みの減少や掲載する企業、商店が固定化したこと。

町長 また、町の情報を載せるスペースが限られるなどの理由で辞めた経緯がある。

リノベーションを展開する。

問 広報を読んでもらうための視点は

町長 広報委員の意見が反映された事例もあり、町政への関心を高めるための編集に努めている。

町長 8人の町民代表の方に広報委員を委嘱し、活発な議論を重ねながら進めている。

町長 広報委員の意見が反映された事例もあり、町政への関心を高めるための編集に努めている。

町長 新庁舎建設に合わせて庁内にプロジェクトチームを立ち上げて、

公用車を発信の媒体として活用を

問 「雑とべに花の里」を具現化する方法として公用車を紅花色にして動く広報車として活用しては。

町長 県内では、市・町営バスをラッピングバスとして活用しているところもあるが、紅花色で「べに花の里河北町」の印象を持つ

町長 いたことなど、公用車を発信の媒体として活用する手段として検討していく。

利用しやすい町づくり支援を 団体から意見を聞き検討する



丹野 貞子 議員

問 協働のまちづくりの必要性と課題について。

町長 必要性は、①町民主体のまちづくり

②個性ある地域づくり
③効率的な財政運営

課題は、①協働への認識
②協働の推進体制
③情報共有、相互理解の3項目である。

持続的な体制作り支援

問 「協働のまちづくり」を進める中で行政の関わりについてはどうか。

町長 町民と地域、町民と行政が、ともに協力して役割を分担しあ

う協働が大切と考える。推進体制については、高齢化が進展し様々な課題に直面しているのが現状。

その課題に向き合いながら、持続的な活動に結びつけられるよう体制づくりを支援していく必要がある。

協働のまちづくり

町民会議の関わり

問 協働のまちづくり審査、決定において「町民会議」の役割について。

町長 委員数は16名。申請団体の審査を行い、結果を受け町は交付を決定している。

実績ある団体の審査見直しを

問 実績団体や意欲ある団体から意見を聞き利用しやすい町づくり支援にすべきだ。

町長 審査方法など含め、今後の進め方について、実際に活動して

いる団体などの意見を聞き、対話を積み上げることは必要だ。具体的意見をお聞きする方法を検討していく。

べに花課を新設し

もっとこだわりを

全庁横断的な組織体制を検討



佐藤 修二 議員

問 「べに花課」の新設を

町長 町を元気にするには、標ぼうしているべに花の里として振興・拡充させることだ。すでに他市町に負けている。

町長 べに花調整会議すら開かれていない。もっと紅花にこだわるべきだ。

町長 河北町を含む複数の市町が紅花をキーワードにして日本文化遺産や日本農業遺産として指定されるなど、

紅花を巡る新たな動き

が出てきているなかで新たな視点での取り組みが必要だ。

問 「べに花課」を新設し、専門的にまい進することが大事だ。

町長 資料館の運営、修景地の拡大、物産開発等やるべきことはたくさんある。

町長 もっと紅花にこだわった町づくりにすべきだ。

町長 全庁横断的な体制づくりに着手し、組織体制を検討するなかで最善のあり方を考える。



安心して出産・育児ができる産後ケアを

子育て支援に

産後ケアの導入を

問 安心して出産・育児ができるよう産後ケアを導入すべきだ。

町長 こうした施設が町にないので、実施は困難なのが現状だ。

町長 重要な政策課題であり、こうした認識に立って第8次総合計画で検討する。

他市町との連携を

問 他市町にある施設と提携すれば可能だが、